

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Oviedo, un mes.	1	Pesetas
En el resto de España, trimestre.	4	"
Extranjero y Ultramar, un semestre.	18	"
Un año.	35	"

NUMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Santo Domingo, 1 bajo

Teléfono número 117

Imprenta LA ECONÓMICA

SANTO DOMINGO, NÚM. 1, ENTRESUELO

OVIEDO

ANUNCIOS

Comunicados, esquelas de defunción y reclamos según el lugar que ocupen y número de inserciones

Las esquelas de defunción para la primera plana, se reciben hasta las cinco de la tarde. Las de tercera plana, hasta las tres de la madrugada

Las etapas de la civilización POR LOMBROSO

Lo mismo que gusta al caminante ver en el camino los postes que señalan los kilómetros recorridos, así nos otros, los caminantes de la vida, buscamos continuamente en nuestro derredor las señales que indican el trayecto recorrido en el camino de la evolución, enorgulliciéndonos a cada unidad kilométrica, conquistada sobre nuestros abuelos.

El perfeccionamiento material que hemos realizado en todo el mecanismo complicado de la vida, las victorias prodigiosas obtenidas en el campo de la mecánica, de la física y de la electricidad, saltan a la vista aun del profano, cuando se compara la carabela en la que zarzó Cristóbal Colón, con nuestros *steamers* colosales, ciudades flotantes que cruzan el océano, y cuando se piensa en las pesadas, toscas e incómodas diligencias que hacían mal el servicio postal, y peor el de viajeros, y en nuestros trenes relámpagos que recorren 70 kilómetros por hora, y cuando comparamos los antiguos telares de mano con nuestros telares mecánicos que ejecutan un trabajo perfecto y rápido, y los antiguos arados de madera que arañaban trabajosamente la tierra, con los modernos arados de vapor que abren el suelo fértil, cruzando con la velocidad de un tren directo por la inmensa extensión de la llanura.

Pero no debemos enorgullecernos tanto por estas conquistas materiales, como por las que indican nuestro progreso moral e intelectual.

Domar la materia prima es una cosa admirable; pero forjar, perfeccionar el alma y la inteligencia del hombre, habiéndolo hecho tanto más perfectas cuanto superiores son la máquina de vapor, el telar y el arado mecánico a la nave de vela y al telar de mano, esta es una gloria verdadera... Pero los indicios que permiten medir este progreso humano en el sentido más elevado de la palabra, son muy difíciles de discernir, porque están ocultos en la forma y las costumbres de nuestra vida social e individual y se nos han hecho tan habituales que ni siquiera fijamos en ellos la atención. ¿Quién se maravilla ahora, por ejemplo, de que esté tan difundida y generalizada la instrucción elemental, que todos los habitantes del mundo civil sepan leer y escribir?

Hubo un tiempo en que el leer y escribir era cosa tan rara, que los escasos conocedores del alfabeto gozaban increíbles privilegios. Hasta 1837 duró en Inglaterra, merced a una ley de Eduardo I, la exención del juicio criminal ante todas las cortes seculares para todo el que supiese leer. Si un hombre condenado a muerte sabía leer, podía ser reclamado por el obispo como clérigo; se le hacían leer dos ó tres líneas de un texto latino, y bastaba que el juez ordinario de la diócesis declarase *Legit ut clericus* para que se le pusiese en libertad con la sola pena de tener quemada la mano.

El alfabeto estaba tan celosamente oculto al vulgo, que éste ni siquiera comprendía su significado; al ver que los sacerdotes y los médicos sacaban su ciencia de los libros creía que residía en el contenido sino en la simple materialidad de lo escrito, una virtud mágica y sobrenatural y se comía la fórmula escrita, la receta, como medicina y se abanicaba a los enfermos con hojas de la Biblia.

Hoy sería imposible semejante cosa; los analfabetos saben que el leer no es una magia, sino un medio para conocer el significado de una cosa escrita; por lo demás, la escuela elemental, la instrucción obligatoria, las conferencias populares, ponen la ciencia en todas sus formas y gradaciones al alcance de todos; cualquier niño de seis años conoce el secreto antes inaccesible del abecedario, y se va borrando cada vez más la potencia terrible de la

clase sacerdotal, que siendo en otro tiempo la sola cultivada, se valía de su propia superioridad para terrorizar a la mísera plebe.

El concepto del delito, tal como era antes y es ahora, representa otro de los monumentos más gloriosos del progreso moral. En los hombres primitivos la idea de un daño cualquiera sufrido por causa ajena, traía inmediatamente la idea de venganza.

En el Pritaneo griego había una comisión encargada de formar causa a los objetos, piedras, árboles ó instrumentos que hubiesen causado inadvertidamente daño a los hombres, y estos objetos eran expulsados del territorio. Aun en la Edad Media se procedía a los animales culpables de haber causado daño a alguien: una puerca fué condenada a ser colgada por haberse comido a un niño. Durante largo tiempo, hasta fines del siglo XVIII, fué considerada la tortura como una medida legal de justicia; la sociedad creía ejercer un derecho vengándose y castigando a quien le hubiese hecho daño con los atroces sufrimientos del hierro candente, de las puntas agudas y de la muerte a fuego lento.

Más tarde se dió un paso adelante y se abolió la tortura; pero la sociedad conservó su rencor contra las «ovejas negras» del rebaño, a las que infligió las galeras y el encarceramiento celular; es decir, la soledad y la inacción, torturas morales equivalentes a las torturas físicas más atroces.

Hace más de cincuenta años que este concepto atroz y vindicativo ha cedido el puesto a otro más suave y humano; se considera ya al delincuente como un enfermo y un desgraciado, más que un culpable, que debe ponerse naturalmente en estado de que no haga daño, pero contra el que debe callarse todo sentimiento de ira y de venganza, y se han creado los manicomios criminales para los delincuentes locos, disciplinarios y prisiones donde se procura, no tanto castigar como redimir a los desgraciados que aún pueden ser salvados y ayudarlos a volver a ser miembros útiles de la sociedad.

Otra institución que se ha libertado victoriosamente de la ganga que la deformaba, es la de la maternidad. Pocos saben cuál fué en los países cálididos el origen de los que son ahora hospicios de la maternidad, donde las madres núbiles se refugian para parir. Eran éstos una especie de prisiones. Hacia 1500, cuando un sacerdote sabía, por medio de la confesión, que una muchacha había pecado, avisaba a la policía, que invadía la casa por sorpresa, se apoderaba de la muchacha y la arrojaba en una prisión de las de la maternidad, de la cual pasaba después, siempre por la fuerza, a un convento de recogidas, sin que jamás volviese a tener noticia del hijo.

Además de la barbarie de aquella prisión disimulada y en virtud de aquella idea de expiación y de castigo que debía imponerse a la madre núbil, no se le dejaba a ésta el derecho de reconocer a su hijo, si no pagaba por ello una suma de dinero.

Hoy día van desapareciendo los últimos rastros de aquella primitiva brutalidad, y prevaleciendo la idea de que debe ayudarse y protegerse a la madre núbil, en lugar de condenarla y rechazarla y se da a la madre la posibilidad de reconocer a su hijo asignándole un sueldo mensual de lactancia y favoreciendo la investigación de la paternidad.

Otro campo inmenso en el que hemos llevado a cabo enorme progreso es el de la medicina. En otro tiempo se consideraba la enfermedad como mandada por Dios, y parecía impropio oponerse a ella de otro modo que con plegarias, votos, contemplaciones, reliquias y exorcismos.

Vesalio, el primer anatómico que presintió y quiso investigar en las alteraciones de los órganos las causas de las enfermedades, fué condenado a muerte, y sólo por intercesión del rey le fué conmutada la pena por la de destierro perpetuo.

Y hace poco más de un siglo, en 1798, se fundó en Boston una sociedad contra la vacuna, «aqueel desafío lanzado al cielo y a su voluntad».

No saben muchos de qué medio hubo de valerse para hacer aceptar el descubrimiento de la insensibilidad obtenida con los anestésicos.

Cuando Simpson, en 1847, quiso divulgar el uso de los anestésicos en los casos de oostetria, fué denunciado de púlpito en púlpito como sacrilego, pues hacía servir el cloroformo para evitar una parte de la maldición primitiva echada a la mujer.

Simpson escribía en vano memorias y memorias, cuando se le ocurrió adoptar una arma nueva.

Mis adversarios desmienten—dijo—el versículo vigésimo primero del segundo capítulo del Génesis en el que se relata la primera operación quirúrgica que se haya hecho, y el texto demuestra que el Señor, antes de sacar la costilla a Adán para crear a Eva, le hizo caer en un sueño profundo.

Este fué el golpe decisivo que venció a los adversarios de los anestésicos, y por cierto nunca hizo argumento más absurdo, triunfar causa más justa.

Nosotros podemos afirmar con orgullo que en nuestra época no se conocen ya aquellos prejuicios y aquellas absurdas supersticiones, por lo tanto, cristiano y devoto, todo hombre que tiene cariño al propio pellejo, sabe que es más seguro, en caso de enfermedad recurrir a un buen médico que a las reliquias de los santos ó a los ensalmos de los saludadores. Ya no se piensa en perseguir a los adeptos de Vesalio, ni en atormentar a los reos. Más que la repugnancia hacia los anestésicos y los remedios nuevos, son de temer la manía y la confianza exagerada del enfermo hacia toda industria nueva y su debilidad por probar todos los pilóridos y jarabes que surgen cada día en el horizonte. Tales son las conquistas que demuestran el espíritu de progreso que se ha apoderado del mundo. El porvenir nos reserva grandes sorpresas y seguramente sobrepondrán descubrimientos que hagan palidecer la importancia de lo que ahora nos parece representar la última palabra del modernismo; pero no podrán borrar la gloria del pago gigantescamente dado por la mentalidad del hombre, en el camino del floieísmo, de esta victoriosa emancipación de la desconfianza y la sospecha contra las fórmulas y sistemas viejos para invertir en el bien la energía que tanto tiempo se ocupó bárbara y estúpida-mente en hacer el mal.

CESAR LOMBROSO.

(El Pueblo, de Valencia).

CUENTO

EL RENCOR

—Sí, le odio con toda el alma, le deseo una desdicha eterna, el infierno si le hay... todos los males juntos...

Era un vehemente, un viril, un corazón vibrante para todas las pasiones. Queriendo a su madre hubiera matado a mordiscos por ella; amando a su novia, hubiérase hecho una desgarradura en la carne para entregarla palpitante el corazón por un beso alocado ó por una mirada honda de sueños y placeres; odiando, había sacrificado la vida más hermosa, la juventud más ideal por el placer de echar un salvazo a la cara de un enemigo...

—Usted no sabe cómo se vive en la aldea, como soporta el aldeano la carga del cura, siempre amo y siempre obedecido. Ataca desde el púlpito, en vez de aconsejar diuizuras y perdón, no deja hacer bailes en el campo, prohíbe el trabajo, el amor... todo. Si se habla con una muchacha, se condena uno; si no se va a misa, el infierno para siempre; si no se dan los panes y los ochavo—consiguientes, castiga Dios; si come usted de carne en viernes y lo sabe él, lo cuenta desde la catedral y le acusa, y manda a los con-

vecinos que se espanten... Va a casa de usted y le obliga a la confesión; se mezcla en el matrimonio de nuestra hija y nos prohíbe que se case con Fulano... Es espantoso. No sé cómo hay conciencias, a no ser de acero, capaces de soportar un peso semejante. No sé cómo hay pueblos, a no ser rebañados, que puedan vivir así, con la eterna sombra negra, metiéndose en todos los rincones de la vida privada y de la vida de los corazones. No le dejan a uno ni la libertad de ir al infierno. Si me da la gana ir ¡por qué se ha de meter usted en que no vaya? ¡Quiero? ¡Pues qué me dejen! Es terrible una esclavitud tan negra, un mandato tan omnívoto, tan poderoso, que se empeña entrar hasta en el rincón más escondido y guardado de las almas...

¡Ah! Es un recuerdo que no puedo borrar, una página de la vida miserable de mi niñez, que está pasando siempre delante de mis ojos. Y cuando lo cierro, cuando me empeño por amor al perdón y por amor a los muertos, no ver aquel paisaje sombrío, cuando pongo toda mi voluntad en no ver, lo oigo, suena, golpea en mi cabeza, en mis sentidos. Parece una vibración de mi alma que se transforma en ondas luminosas de imágenes, en ondas sonoras, en aire, en ventazo, en trueno, en tempestad... ¡Qué digo!

...Antes que me echase el hambre de la casa de mi madrastra, había muerto mi padre. Entre mi madre y mis hermanas, mayores que yo, sacaban de la tierra la miserable vida para todos. El trabajo de treinta años no había conseguido un ahorro siquiera, y mi padre se fué al otro mundo cansado de tirar de la reja como un buey.

¿Para que había vivido, levantándose al amanecer y volviendo del campo después de una lucha tremenda contra la Naturaleza, divertida en ahogarle en el incendio de la llanura muchos días, y en estremecerle en el cierzo nevador, otros? Las tierras y la ignorancia no daban el pan necesario; al hijo mayor se le quitó la patria, esa ladrona que roba hijos de pobres para sostener privilegios; el cacique le robaba media personalidad obligándole al voto; el cura le quitaba la otra media, obligándole a creer... ¿Para que vivió entonces? ¿Se cansó de vivir y, entreviendo su filosofía ruda el mal enorme que preside el mundo, se encojió de hombros y tuvo asco...!

Ello es que se murió—continuó contándome—y que más solos todavía, el trabajo se duplicó y la vida fué más difícil aún. Yo me fuí a Cuba para mandar algo. Pero tengo ese recuerdo doloroso, amarguísimo de aquellos últimos días del pueblo. Ahora, corrido el mundo, tengo la vergüenza más grande, cada vez que voy a la al-

dea y veo a todos mis parientes, sin personalidad alguna, aniquilados por el señor cura que dice esto y asegura lo de más allá...

Era un día de fiesta, empeñada la iglesia en que se guardase contra la voluntad de los que trabajaban. ¡Tanta comida había en el pueblo, tanta sobra de dinero y bienestar había por la aldea para que no se fuese al campo aquella mañana? Mi madre me llamó temprano, cogió la pobre el azadón al hombro y nos echamos por la calleja adelante, camino de la tierra. Aprovecharíamos la mañana por lo menos. Unos obscuros nubarrones venían empujados por un viento de nieve, desde el lado allá de los montes que cerraban la salida del valle. ¡Un grupo de aves de invierno se levantó del río graznando en el amanecer triste del pueblo. Entonces pasábamos por delante de la casa del cura, que apareció en la ventana, abriéndola estrepitosamente. Sonó en aquel momento la campana de la torre llamando a misa.

—¡Eh! ¿Dónde váis vosotros?

—¡Voy a trabajar un poco, Don Andrés!

Se enfureció brutalmente y nos gritó con las manazas fuera de la ventana:

—¿A trabajar? Mucho ojito conmigo. A casa otra vez y a soltar ese azadón!...

Y como nos quedásemos clavados frente a él, sin atrevernos a volver ni a continuar, dijo de nuevo como una furia de amo sin educación.—¿Queréis que baje yo? Pues esperad un poco y veréis, ¡animales!

Mi madrastra se volvió agachada la cabeza como un perro amenazado y cobarde. Yo la seguí hacia casa en aquel paseo vergonzoso y humillante, con un dolor muy hondo de esclavitud que no entendí bien hasta después de pasados algunos años en otro mundo de libertad y de cultura...

Recordado ahora, de hombre, mi madre muerta, y libre alguna vez, mis hermanos conmigo fuera de la aldea deprimida, aquella vuelta a casa contra nuestra voluntad soberana de haber trabajado todas las horas del día y de la noche, me parece la vuelta derregada de la gruta ó el cambio forzoso de camino de dos ovejitas escapadas y libres... ¡Ah! si ahora le cogiese entre mis manos, como había de pagarme aquella ofensa... ¡Mal hombre!...

Así se borraría de mis ojos y de mi alma todo el horror de aquel anochecer triste de campo, aquel paisaje obscuro de las nubes pesadas de la nieve, aplastando la figura encorvada de la pobre madre, echada a la casuca por la amenaza brutal de aquel lobazo negro...

R SANCHEZ DIAZ.

PROPAGANDA REPUBLICANA

El meeting de Mieres

El Sr. Giles

La reunión republicana celebrada en Mieres anteayer es de las que forman época en los anales de la propaganda democrática.

A las cinco y media de la tarde llegaron a la hermosa villa los oradores y amigos de Oviedo que los acompañaban. Frente al Círculo republicano fueron recibidos por gran número de correligionarios de Mieres, a los acordes de la Marsellesa, magistralmente ejecutada por la banda de música municipal.

Después de descansar breves momentos en el Círculo, unos y otros se trasladaron al cercado de D. Celestino Llana en la calle de Camposagrado, que desde mucho antes de la hora señalada para comenzar el acto rebosaba de gente, ansiosa de oír la palabra de los oradores republicanos.

La banda ejecutó varias piezas musicales, acogidas por el público con nutridos aplausos.

Poco después de las seis y media, el presidente del Círculo republicano Sr. Argüelles abrió la sesión, exponiendo en breves frases los fines que con ella se perseguían, y haciendo la presentación de los Sres. Giles, Sela, Llana y Alvarez (D. Melquiades.)

Pronunció un discurso muy razonado y elocuente, demostrando las ventajas del régimen republicano sobre el monárquico.

Queridos correligionarios: Al ser los primeros en dirigiros la palabra, es mi deber el enviaros un entusiasta saludo y agradeceros efusivamente las atenciones que nos habéis prodigado, inmerecidas por lo que a mí respecta; pero que reconozco son justo homenaje a los que me acompañan, entre los que se encuentra D. Melquiades Alvarez, el elocuente orador, el hombre del sentido político, que apenas llegado al Parlamento supo con sus bríos y sus talentos abrir profunda brecha en el actual régimen, que era considerado como baluarte inexpugnable.

Causa pena, exclama—que continúen rigiendo los destinos del país, los ineptos gobernantes que con sus desaciertos han causado el aniquilamiento de lo que se encuentra la nación. Por esto no es de extrañar ese gran movimiento que se ha operado en la opinión para unirse a los republicanos y así, formando un partido fuerte, vigoroso, luchar hasta arrojar del poder a

los que llevan la nación a la bancarrota y a la pérdida de su personalidad. La causa de que el estado actual de cosas aun subsista, débese principalmente a la desunión en que vivíamos los republicanos; pero ahora que formamos una gran familia, que estamos cobijados bajo la misma bandera, que tenemos al frente un jefe prestigioso, es seguro que en plazo no lejano se logrará derrocar el régimen e implantar la República, que es la única forma de Gobierno que sacará a España de la postración en que se encuentra y elevará al lugar que debe ocupar.

Dice después, para probar las venias grandes que ha reportado la Unión republicana, que en las últimas elecciones de Diputados a Cortes, se logró impedir que hubiera años y se cometieran falsedades, y, más aún, el partido republicano luchó, y luchó con ardor para llevar al Parlamento, como así sucedió, una nutrida minoría compuesta de hombres de gran valer, que con su empuje hicieron que apenas abiertas las Cortes surgiera la crisis.

Pasa el orador a hablar de las aspiraciones de los republicanos y dice, que queremos una república gubernamental, que sea garantía del orden y de la moralidad, y a la cual deberán prestar todos su apoyo, si es que desean el engrandecimiento de la patria.

Añade que las reformas se irán implantando paulatinamente, según lo exijan las necesidades del país, y así se logrará el bien de todos de un modo eficaz e indiscutible.

Hace un estudio notable de la memoria y la República que es escuchado con gran atención por la concurrencia.

Refiriéndose al problema religioso, que no somos enemigos de la Iglesia, como afirman algunos, sino del clericalismo. Mesotro queremos la libertad de cultos, porque en un pueblo libre no debe imponerse religión alguna, permitiendo a cada cual el ejercicio de la que profese.

En lo que se refiere a la enseñanza, también tiene el partido republicano soluciones claras y concretas, y propondremos la libertad de ella, pero para que adquiera fuerza y vigor, es necesario que exista también de hecho la libertad de conciencia y así la implantaremos los republicanos, instituyendo escuelas laicas desde se preste enseñanza verdad; excluyendo desde luego todo lo que se refiere a la religión, la cual debe ser explicada y enseñada por los jefes de familia a quienes en realidad corresponde tal obligación.

Velaremos también por la pureza del sufragio universal, y dictaremos medidas que impidan el ejercicio de esas coacciones irritantes que lo bastardean.

Se refiere a las elecciones municipales y dice que no debe creerse, como alguien afirma, que no entrañan una verdadera lucha política, pues por el contrario, tales elecciones son la base de la política, ya que se trata de designar individuos, que más tarde han de intervenir muy directamente en las elecciones de Diputados a Cortes.

Termina el Sr. Giles su razonado y elocuente discurso, diciendo que debemos unirnos todos, vetar juntos, y hacer propaganda verdad, con objeto de que en breve veamos alzarse sobre las viejas tradiciones el hermoso edificio de la República. (Aplausos.)

El Sr. Sola

Grandes y nutridos aplausos acogieron su presencia en la tribuna.

Tras un breve exordio expresando el dolor con que volvía por primera vez a Mieres después de la reciente y horrible desgracia que había sufrido cerca de allí; y la complacencia con que al mismo tiempo se dirigía a sus conciudadanos, así a los que profesaban las ideas republicanas como a los mantenedores de otras ideas, que honoraban a los republicanos escuchando atentamente sus palabras y dando gallarda muestra de orden y cultura, analizó la significación del actual gobierno frente al vigoroso despertar del partido republicano que, si arrolló a Silveira y Maura, arrollará mucho más fácilmente, con sólo proponérselo, a este Ministerio de tercera clase, nacido al calor de una conjura y mantenido por ciertas personas que, hablando mal del castellano, le recomiendan la comisión de todo género de poiquerías para derrota a los republicanos.

Con frases irónicas, constantemente subrayadas por los aplausos del auditorio, comentó las últimas declaraciones de Silveira, las instrucciones del Sr. García Alix a los dependientes de su autoridad y los atrevimientos del Fiscal de Tribunal Supremo en la Memoria leída en la apertura de los Tribunales. Si esos señores olvidan la Constitución y las leyes, nosotros sabremos demostrarlas con nuestra actitud que, firmes en nuestras ideas y fuertes en nuestro derecho, no nos importan nada las amenazas y los desprecios, ni nos detendrán un momento en nuestro camino. Cerrar círculos, prohibir manifestaciones, suspender meetings con el pretexto de que se ataca al régimen, amenazar a los funcionarios públicos, excitar el celo de los tribunales para que persigan supuestos delitos de palabra y de prensa; pobres recursos que no han de atajar a la Unión republicana en su marcha triunfal, ni impedirán que lo que haya de ser sea! (Grandes aplausos.)

Contra los abusos de los ministros mal aconsejados tenemos nosotros energía, constancia y ánimos suficientes: la victoria en definitiva será de quien deba ser. (Se repiten los aplausos.)

Nos prohiben atacar al régimen. En efecto, sería una gran injusticia. Nos va tan bien con él; los beneficios que ha dispensado a España son tan grandes, que los proclamamos a coro todos,

desde el ejército y la marina, sacrificados de un modo cruel a los intereses de la oligarquía dominante, hasta D. Francisco Silveira, que en un rapto de sinceridad que a muchos ha hecho olvidar las heridas de su famosa daga, se declara tres veces fracasado, y si ha fracasado él que era el amparo del régimen, excusado será decir en qué situación queda éste. (Aplausos.)

No hace falta atacar al régimen. ¿Para qué? Sus propios partidarios se bastan y se sobran para eso. Por sus obras los conoceréis. Ved lo que han hecho, la situación a que han traído a España, y cantad luego quien se atreva sus alabanzas.

Se extiende después el Sr. Sola en consideraciones respecto de los problemas nacionales que la monarquía ha debido resolver y no ha resuelto: el colonial, el pedagógico, el militar, el religioso, el internacional, el de fomento de la riqueza del país, para llegar a la conclusión de que todo está por hacer y que urge que los republicanos se dispongan a hacerlo si han de obtener la patria el puesto que le corresponde en el mundo.

Todos los sistemas se han ensayado en España, terminó diciendo: todos se han aplicado más ó menos lealmente, menos el sistema republicano. Podrá dudarse de que la República salve a la nación, pero lo que no dudará nadie que discorra rectamente es que la monarquía es incapaz de salvarla. (Grandes aplausos.)

El Sr. Llana

(Grandes aplausos al presentarse en la Tribuna.)

Queridos correligionarios: Habré de ser muy breve porque estaréis ansiosos de oír la elocuente palabra del diputado por la circunscripción, D. Melquiades Alvarez; pero algo os diré que atañe a vuestro sentir y a vuestras aspiraciones.

Preguntó si asiste delegado de la autoridad, y como le dijeran que no, dice que se alegra y lo siente; lo primero porque es una prueba de que las autoridades confían en que no se alterará el orden y lo segundo porque si estuviera presente el delegado le aconsejaría que aprendiese de los republicanos a cumplir las leyes en los actos públicos. (Grandes aplausos.)

Queremos los republicanos congregados en un solo grupo a todos los hombres libres, de los partidos democráticos, cuales quiera que sean sus denominaciones, porque siendo todos hijos del mismo tronco, y teniendo idénticos ideales, podemos, marchando unidos, aspirar al triunfo de la República, que vendría a ser andando el tiempo y cuando el progreso de las ideas lo permitiera, el triunfo de la República social.

Lamenta que no honre la tribuna D. Miguel Buylla y un representante del partido socialista, porque somos todos unos, tenemos la misma finalidad, y además porque dentro del actual régimen no puede lograrse nada que redunde en bien de la nación, provincia ó municipio, y solo podemos estar unidos los que queremos que acabe de una vez este gobierno caduco que todo lo corrompe y envilece. (Muchos aplausos.)

Pide que cuanto antes se acometa la destrucción de la Bastilla, lo cual es fácil, pues ya sabemos el camino por habernoslo enseñado los revolucionarios de otras épocas. (Aplausos.)

Y debemos destruir la porque en dicho edificio radica el mal, y no debemos pararnos ahí, sino arrasarlo todo lo que la rodea, y solo de este modo podremos llegar a la instauración de la República.

Decíase que estábamos dormidos y nada menos cierto. Bastó una indicación del ilustre jefe para que todos nos uniéramos bajo una misma bandera. Al poco tiempo se publicaron las bases de organización, é inmediatamente se nombraron Comités, constituyendo un partido fuerte y robusto, el cual partió al momento solo a las órdenes del Sr. Salmerón, espera una palabra suya para colocarse a su lado y luchar por la República, sin mencionar para nada banderías ni fracciones.

La desunión se queda para los monárquicos, que afirman que están cobijados bajo una bandera; que sus miras son elevadas, que son la garantía del orden y otra porción de cosas y bastó que Watsson frunciere el ceño para echarlo todo a rodar. (Grandes risas.)

Murió Sagasta—dice—y se acabó el carbón. (Risas) Se retira Silveira, y ya no hay combustible. (Grandes risas.)

Con la muerte del primero se hundió la mitad del régimen. Con la retirada del segundo, se hundirá la otra mitad. (Grandes aplausos.)

Hace una crítica concienzuda del actual Gabinete y dice que cuando lee en los periódicos que se habla de una intervención extranjera, no sabe si será verdad, pues con los ministros, diputados y senadores que tenemos, todo puede suceder. Y además, no faltará quien piense que vale más ser ciudadanos libres con Eduardo VII ó Guillermo que esclavos con Pidal y García Alix.

Creo que ha llegado la hora de decir a los gobernantes: ¿Uds. no sirven? Pues hagan el favor de marcharse a su casa. (Risas y aplausos.)

En cambio, en el campo republicano y en el socialista no sucede así. En el primero hay pléthora de hombres ilustres, de sabios, pensadores profundos, grandes hombres de gobierno; y en el socialista no habrá en España, y lo siento, un Bebel, un Guesde, un Millerand, un Jaurés; pero cualquiera de sus líderes vale más, mucho más que los hombres de la Monarquía.

Ataca al caciquismo y aconseja a los que le escuchan que no se dejen llevar por promesas halagadoras, pues no hay nada de verdad en ellas. El Ayuntamiento que vais a elegir es po-

lítico, por tanto debéis luchar para que el triunfo sea vuestro, y no contentáis que por años de los caciques se os arrebatasen los puestos que legítimamente hayais conquistado. (Aplausos.)

Ocupase brevemente de la administración provincial y dice que la Diputación es el asilo único que tiene el caciquismo donde se cierra sistemáticamente la puerta a los candidatos republicanos.

Habla también de la constitución del Parlamento y dice que solo hay allí hijos de magnates que se atribuyen muy ufanos la representación del país, cuando en realidad no son más que diputados por el Ministerio de la Gobernación.

Crítica la campaña que se hizo durante seis años para arrebatarse el acto a Melquiades Alvarez, y dice que sólo por la fuerza de la opinión se consiguió vencer al enemigo, sacando triunfante al candidato republicano.

Terminó su hermoso discurso el Sr. Llana haciendo un llamamiento a todos los que profesan ideas democráticas para que entren en la Unión, y trabajando unidos lograr que se implante la República en España. (Grandes y prolongados aplausos.)

Al terminar su discurso el Sr. Llana ejecutó la banda de música, la Marsellesa, que fue recibida con grandes aclamaciones.

D. Melquiades Alvarez

Agradezco los aplausos que me prodigáis; pero confieso con franqueza que no me entusiasman, y quiero mejor aconsejaros que perseveréis en el amor a la República, luchando por ella, que es luchar por la patria.

Dice después que hemos estado proscritos del poder hace 30 años, divididos, alejados unos de otros; pero sin que a pesar del naufragio de la nación se haya debilitado en lo más mínimo nuestra fe en los ideales que defendemos. (Grandes aplausos.)

Habla del contraste que se ofrece ante el país, surgiendo la unión de los republicanos al mismo tiempo que los monárquicos se dispersan, y ensalza esa unión que traerá a España los días de gloria y grandeza que le corresponden por su historia. (Aplausos.)

Crítica acerbamente a los monárquicos que viven a la sombra de un régimen viciado.

Ocupase de los excépticos, diciendo que pueden constituir un serio peligro y presenta en contra a los creyentes de cualquier partido que sean, aconsejando que a los primeros se les excre y a los últimos se les atraiga.

Manifiesta que no debemos incurrir en torpezas y si tener fe en los que nos han dirigido siempre.

Cree que la República debe ser obra nacional y dirigida por sus paladines, no permitiendo que se entrometan elementos monárquicos, hasta que no haya arraigado bien en el país.

Habla después de la República que él quiere, prometiendo trabajar siempre dentro de la Unión porque prevalecen los procedimientos gubernamentales, para que pueda subsistir el Gobierno que se cree, y advierte que se tenga presente que corre más peligro de morir el recién nacido, que el hombre maduro. (Grandes aplausos.)

Sostengamos con mano firme a la República en sus primeros años; si se turba la paz, surjan de las alturas del poder una represión enérgica, y cuando las nuevas instituciones se hayan afianzado será tiempo de realizar todas las reformas que en los programas más avanzados se contienen.

Lamentase que le tachen de reaccionario, y dice que a los que tal dicen les constatará manifestándose que sacrifica en aras del bien del país, sus convicciones particulares, las cuales quizá no podían ser hoy llevadas a la realidad.

Dice que la misión de los Gobernantes es muy difícil, pues a tanto han de atender que deben tener cien ojos como Argos.

El que nolo haga así será un ideólogo; pero no dejará más que un recuerdo de su obra deleznable y perturbadora.

En este punto habló de Franea, ocupándose de Gambetta, Thiers, MacMahon, etc.

Dice que la República significa no sólo una protesta sino el imperio de la Democracia, siendo el primer deber llevarla a todas partes, haciendo efectiva la soberanía popular. (Grandes aplausos.)

Crítica al régimen que atento a vivir no titubeó en corromperlo todo, y por eso fuimos a la guerra, con un ejército distanciado del pueblo; el primero conocedor de que iba a la muerte y a la derrota y el segundo indiferente y cobarde ante ese espectáculo. (Grandes aplausos.)

Dúese de que le atribuyan cierta clase de miras, a él, que siempre trabajó por destruir al caciquismo.

Hizo la historia de lo ocurrido en las elecciones municipales de Mieres, y demostrando con pruebas evidentes que lejos de hacer la guerra a los socialistas, aconsejó siempre a los republicanos de Mieres que no se opusieran a sus triunfos.

Y terminó con un llamamiento elocuenteísimo a todos los que sienten amor a la patria para que se agrupen en torno de la Unión republicana. (Grandes y prolongados aplausos.)

Huelga advertir que estas notas no son siquiera pálido reflejo de la vibrante oración del diputado republicano, cuyos períodos solemnes es imposible extractar.

Después del meeting

Terminó el meeting con el discurso incomparable de nuestro querido correligionario y amigo D. Melquiades Alvarez. Su palabra escultural produ-

jo hondo efecto en el auditorio y despertó vivo entusiasmo. La ovación unánime que se le tributó fue tan merecida como cariñosa.

Tanto de la brillante oración del ilustre diputado como de los elocuentes discursos que pronunciaron los señores Giles, Sela y Llana, se hacían después del meeting muchos comentarios en los círculos formados en la calle de Camposagrado y frente al Círculo republicano.

La impresión general puede resumirse en la siguiente frase que hemos oído de labios de varias personas alejadas hasta ahora de los partidos políticos: «Si estas reuniones se repitieran con frecuencia, no quedaría nadie que no fuera republicano».

Los entusiastas republicanos de Mieres o seguirán a los expedicionarios de Oviedo con una espléndida cena muy bien servida por la fonda del Casino.

Reinó durante ella la mayor cordialidad y en la conversación animada que desde el principio hasta el fin se mantuvo no faltaron fervientes votos por la pronta instauración de la República.

As las diez de la noche los republicanos de Oviedo se despedían de los de Mieres, muy agradecidos ya sus obsequios y atenciones. Numerosos grupos les acompañaron hasta los carruajes repitiendo una vez más las manifestaciones de afecto y entusiasmo.

¡Buena prueba la del jueves para la causa republicana!

ECOS DE LA PROVINCIA

Langreo

A los republicanos

En nombre de la Junta municipal republicana de Langreo, que tengo el honor de presidir, invito a todos los correligionarios al «meeting» que se verificará en la Felguera, el domingo 27 del actual, a las tres de la tarde, en el cual harán uso de la palabra los conocidos republicanos Sres. Albornoz, Giles, Martínez (D. Fernando), Llana y el diputado D. Melquiades Alvarez.

Sama, 25 de Septiembre de 1903.— E. Fernández Rebollos.

Mieres

Por la guardia civil del puesto de la Rebellada ha sido detenido Manuel García García (a) «Militar», de 22 años de edad, vecino de la Huera de San Tirso, por considerarlo autor del disparo de doce tiros de revólver contra varios vecinos de la Rebellada.

El detenido ingresó en la cárcel de Mieres a disposición del Juzgado correspondiente.

ALLER.—Ha sido detenido por la Guardia civil de Caborana el vecino del pueblo de Piñeres, Alberto González Bernardo, como presunto autor de lesiones inferidas con arma blanca y contundente a Manuel Naves, natural de San Esteban de las Cauceas, y vecino de San Esteban de las Cauceas. El Alberto González fue puesto a disposición en la cárcel de Cabañaquinta del juzgado de aquel término.

VILLAYÓN.—El día 2 de Octubre próximo, a las diez de la mañana, tendrá lugar en las consistoriales por el sistema de pujas a la llana, la primera subasta en venta libre de los derechos de consumos de aquel concejo, por término de cinco años, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de aquel Ayuntamiento, y sirviendo de tipo para cada año la cantidad de 15.317,28 pesetas.

MIRANDA.—El domingo 4 de Octubre próximo, de tres a cuatro de la tarde, se verificará en el Ayuntamiento de Miranda la elección de un compromisario que concurrirá a la capital el 11 del mismo mes, para proceder al nombramiento de los vocales de la Junta de Gobierno y Patronato del cuerpo de farmacéuticos titulares.

OVIEDO

Ayer celebró sesión el Ayuntamiento bajo la presidencia del Sr. López Planas.

Se hicieron algunas preguntas de escaso interés, y se aprobaron todos los asuntos que figuraban en el orden del día.

No publicamos el extracto de la sesión, por que carecemos de espacio.

El día 31 de Octubre próximo, a las doce de la mañana, tendrá lugar en el Juzgado de primera instancia de Gijón y Pravia, simultáneamente la venta en pública subasta de varias fincas sitas en el partido de Pravia, y precedentes de embargo, las que han sido tasadas en 8.900 pesetas.

Habiendo acordado el Ayuntamiento de esta capital variar la alineación de las calles de la Rúa y Sanz y Ferrés en la forma proyectada por el arquitecto municipal, se hace saber al pú-

blico a fin de que los vecinos interesados puedan, durante el plazo de 20 días, hacer las reclamaciones que consideren oportunas, a cuyo efecto se halla de manifiesto el expediente de reforma en la Secretaría de la corporación municipal.

El día 23 ha fallecido en Linares de Allande a los 80 años de edad, el conocido propietario D. Leandro Azcarate García, siendo su muerte muy sentida en toda aquella comarca, en donde se le tenía general y justo aprecio por su caballerosidad é instrucción bien demostradas en su larga vida.

Acompañamos en el justo dolor a su distinguida familia.

En vista de una instancia suscrita por D. Jenaro Riesgo González, solicitando la devolución de fianza constituida para garantizar el servicio de bagajes de la provincia, del cual fué contratista durante el año de 1902, la Comisión provincial acordó abrir un plazo de 20 días durante el cual pueden las autoridades y el público en general producir cuantas reclamaciones estimen pertinentes contra el servicio de bagajes prestado desde 1.º de Enero a 31 de Diciembre de 1902.

El Sr. Alcalde impuso ayer la multa de cinco pesetas a cada uno de los padres de dos niños, que causaron destrozos en los árboles de la Plaza del Progreso.

La Dirección general de Clases pasivas ha concedido a D.ª Ernesta y doña María Mercedes Suárez Zuazua, como huérfanas del maestro de fábrica de artillería D. José, la pensión anual de 675 pesetas, que disfrutó su madre D.ª Casimira, abonable desde el 17 de Enero de 1902.

La misma dirección acordó que el haber anual de 8.000 pesetas que percibe por la Tesorería de aquel centro D. Tomás Suárez Pedregal, oficial de la clase de mayores del Consejo de Estado, deje de abonarse por la misma y se continúe por la Tesorería de Hacienda de Oviedo.

Por la Depositaria-Pagaduría de Hacienda de esta provincia han sido puestos al pago los siguientes cheques: D. Fernando Gilez, 91,24 pesetas. D. Joaquín González, 52,59.

Existiendo en el almacén del Regimiento infantería del Príncipe, número 3, los instrumentos viejos que á continuación se relacionan, el que desee adquirir alguno de ellos ó todos puede verificarlo desde el día de hoy hasta el 10 de Octubre próximo:

- 6 Clarinetes; 3 Saxofones; 2 Cornetines; 2 Fliscornos; 2 Flautines; 1 Bombardino; 2 Trombas; 2 Bajos; 1 Caja; 1 Gaita y 2 Platillos (pares.)

Por exceso de original y con objeto de dar toda la extensión posible á la reseña del mitin de Mieres, suprimimos la mayor parte de las noticias provinciales y la correspondencia de Gijón.

Mañana publicaremos todo lo que no haya perdido oportunidad.

En las inmediaciones de la estación de Infesto, celebró ayer con asistencia de gran número de inteligentes el tiro de pichón que con frecuencia celebran los aficionados de Oviedo.

Ganó dos «poules» el Sr. D. Faustino Pedrosa, las dos restantes los señores Ibrán y Cuaremas y todos los que presenciaron tan distinguido «sport» salieron muy satisfechos de la excelente puntería de los victoriosos, y de la creíente aceptación que tan ameno deporte va adquiriendo en esta capital.

El director técnico y representante ortopédico del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Fuencarral 19 y 21, llegará a Avilés y recibirá los días 29 y 30 de Septiembre en el Hotel Iberia; en Infesto los días 1 y 2 de Octubre en el Hotel de Manuel Pérez; en Tineo los días 3 y 4 en el Hotel de Baldomero Fernández, y en Oviedo los días 5 y 6 en el Hotel Francés de 11 á 6 a todos los que deseen adquirir los modernos aparatos especiales articulados para tratamiento y curación de Hernias (quebraduras) y deformidades óseas.

En el Teatro

Ayer noche seentronó en el Campomor la aplaudida opereta «La Coupee». A la representación asistió numerosa concurrencia que aplaudió en distintas ocasiones a los intérpretes de la obra.

El argumento es noíno é inverosímil; pero logró entretener al público, que rió los muchos chistes que abundan en el libreto.

La música es ligera y preciosa, y no es de extrañar que la obra haya alcanzado el crecido número de representaciones que tuvo en París.

El éxito obtenido en Oviedo fué completo y merecido.

Todos los artistas estuvieron muy bien en sus respectivos papeles; pero los héroes de la fiesta fueron la señora Hardi-Angelini, que hizo una deliciosa «Muñeca», y el Sr. Angelini, que demostró una vez más que es un consumado artista.

Al final de todos los actos fueron llamados á escena los artistas, que recibieron muchos aplausos.

Suponemos que «La Muñeca» volverá á ponerse en escena y de seguro que el público asistirá á la representación.

Nota bene.—El decorado y vestuario, como nunca se ha visto en el Campoamor.

Un aplauso á la Empresa.

Hoy sale para Avilés el conocido callista que habita en la calle de Santa Clara núm. 6, 3.º, con objeto de efectuar sus trabajos unos días en dicha villa.

Espectáculos

Teatro Campoamor

GRAN FUNCIÓN PARA HOY SÁBADO DIA 26.

Debut de la mezo-soprano CONCEPCIÓN RESTMAN.

- 1.º Sinfonía.
2.º Primera representación de la ópera en cuatro actos del maestro Verdi, titulada

EL TROVADOR

Salón de Actualidades

(PASAJE)

Compañía cómico-lírica

Bajo la dirección de D. José Morcillo

Primera sección, á las nueve y media.—«La Mari-Juana».

Segunda sección, á las diez y media.—«El Último chulo».

Tercera sección, á la once y media.—«Los Granujas».

Precios por sección: Butaca con entrada, 0,50 pesetas. Entrada general, 0,30.

Gran Café de Madrid

Salón de Conciertos

Todas las noches á las nueve y media variadas veladas de canto y baile por los notables artistas Sr. Revuelta (cantador), D. Francisco Reina, profesor de guitarra y señoritas María Jesús Reina y Paquita López bailarinas.

Royal Kosmograph Sanchis

Programa para hoy

Y á petición del público, se repetirá el sensacional cuadro

UN VIAJE Á LA LUNA

así como otros de gran actividad. Estreno del grandioso y sorprendente cuadro, que tiene 2.000 metros de largo la cinta, titulada

«Grandes maniobras militares por las potencias europeas en China, que terminará con la defensa de la bandera por las escuadras».

Todas las noches variación de cuadros.

LA ACTIVA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

Rúa, 8, entresuelo

Angel Magnet

Médico-Cirujano

Consulta de doce á dos

San Juan.—15.—2.º.—Oviedo.

Información

Telegráfica

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 25

El rey de Inglaterra ha rogado al Zar de Rusia que tome la iniciativa para que las potencias intervengan en la guerra de los Balcanes.

En el caso de que se niegue, Eduardo VII se dirigirá directa-

mente á Francia é Italia para llevar á cabo una intervención común.

Madrid 25

Ha sido declarado cesante el interventor de Hacienda de Oviedo, D. Modesto Zapata, habiéndose designado para sustituirle á D. José Vega.

Se ha establecido un tribunal de honor para el Cuerpo de Telegrafos.

Madrid 25

En el Consejo de ministros que se celebrará mañana se estudiarán las modificaciones que han de introducirse en varios proyectos que se presentarán á las Cortes.

Se aprobarán las reformas en el Cuerpo de policía y se tratará de asuntos electorales.

Madrid 25

Ha desaparecido de Marsella la peste bubónica.

Comunican de Sofía que en el combate librado en Kotcharú perecieron 600 turcos. Los supervivientes huyeron.

Tres pueblos búlgaros fueron incendiados.

Madrid 25

En el Congreso de la paz que se celebra en Ronen, se acordó pedir á los Parlamentos europeos que discutan simultáneamente el desarme general.

Dicen de París, que los Gobiernos de Rusia y Austria han notificado á Turquía y Bulgaria, que desistan de pretender el apoyo de las potencias, caso de oponerse á implantar las refoamas en Macedonia.

Madrid 25

Ha dimitido el alcalde de Barcelona, seguro de que no ganaría las elecciones municipales. Le sus titurrá un politicastro que se ha comprometido á triunfar en ellas.

En Madrid aumentan los disgustos entre los monárquicos al designar los candidatos.

El alcalde amenaza con presentar la dimisión en vista de que en algunos distritos se presentan disidentes.

Madrid 25

A pesar del escándalo producido por las inculpaciones hechas á la policía, pasan de 3.000 los aspirantes á los citados destinos, que forman cola para pedir á García Alix y Lacierva, el nombramiento.

Llueven cartas de altos personajes, pidiendo se mantengan en sus puestos á los actuales políticos.

Madrid 25

Mañana publicará la «Gaceta» el Decreto, simplicando el programa de estudios en las Escuelas Normales, y dictando disposiciones encaminadas á disminuir el coste de la carrera.

Mientras las Cortes aprueben el aumento de la remuneración á los maestros, y existiendo 3.000 escuelas vacantes sin regentar, se faculta á los alumnos que aprueben el primer año para que puedan regentarlas.

Madrid 25

El día 4 de Octubre se celebrará en Huesca un gran mitin republicano, al cual asistirán Lerroux, Pallarés, Nougés, Junoy y varias comisiones de Zaragoza y Alto Aragón.

Se gestiona un tren especial para el día del mitin, que vaya á Zaragoza y á Huesca, costando el viaje una peseta.

Madrid 25

Los republicanos de Tarragona celebran constantes reuniones, y es seguro que harán infatigable propagandalos diputados Lerroux Nougés y Anglés.

Los monárquicos están desesperados, por que se han convencido de que su derrota es inevitable.

ROSON

Buena ocasión

Por no poder atenderlo su dueño se traspa en esta ciudad un establecimiento de comestibles y bebidas que tiene todas las comodidades necesarias para el mismo, y además para vivir. Entenderse con D. Juan Montousse, calle de Uría, Marmolería.

HERNIAS (Quebraduras)

Deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies.

Aparato mecánico-Reguladores.

El Director Técnico y Representante Ortopédico del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Fuencarral 19 y 21 llegará á Avilés y recibirá solamente los días 29 y 30 de Septiembre en el Hotel Iberia en Infiesto los días 1 y 2 de Octubre en el Hotel de Manuel Pérez en Tineo, los días 3 y 4 en el Hotel de Baldomero Fernández y en Oviedo los días 5 y 6 en el Hotel Francés de once á seis á todos los que deseen adquirir los modernos aparatos especiales articulados para tratamiento y curación de Hernias (Quebraduras) y deformidades, Oséas.

Vistos todos los aparatos, herniarios conocidos, solo utiliza para sus clientes el nuevo aparato llamado «Reductor Contentivo curativo para las hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir aunque tosa ó haga esfuerzos el paciente.

Solo estará en Avilés los días 29 y 30 de Septiembre en el Hotel Iberia en Infiesto los días 1 2 de Octubre en el Hotel de Manuel Pérez en Tineo los días 3 y 4 en el Hotel de Baldomero Fernández y en Oviedo los días 5 y 6 en el Hotel Francés.

En Madrid en el Gabinete del Médico Director Fuencarral 19 y 21 Gabinete Mecanoterápico

CENTRO OVETENSE

ACADEMIA DE COMERCIO Y CARRERAS ESPECIALES

DIRIGIDA POR

Ricardo Pérez Alvarez

Profesor mercantil

Sucursal del «Centro de Madrid» establecido en la Corte desde 1871.

Enseñanza de las asignaturas de la «carrera de comercio» y clases especiales de Teneduría de libros por partida doble, Aritmética mercantil, Reforma de letras, Francés é Inglés, etcétera.

Preparación para las próximas oposiciones del Banco de España, Compañía arrendataria de Tabacos y Aduanas.

Enseñement de la langue espagnole pour les étrangers.

Clases particulares y á domicilio.

Informes y detalles en la calle de Quintana núm. 2, primero izquierda, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

CASA MUDELO

MANUEL A. BUYLLA

Rúa, 10.—Oviedo

El propietario de este magnífico Establecimiento, montado con arreglo á todas las exigencias de una ciudad tan importante como Oviedo, ofrece á su distinguida clientela y al público en general:

Exquisitas conservas de todas clases, Españolas y Extranjeras.

Aceites puros de oliva del Bajo Aragón, Valencia y Andalucía.

Embutidos de Salamanca.

Salchichones de Vich y de Lyon.

Mortadella de Bolognia.

Jamones de York.

Arroz de Valencia.

Garbanzos de Fuente-Sauco.

Sopas de Sanjurjo.

Pastas finas de Rivoir et Carret.

Aceitunas de Sevilla.

Encurtidos de Louit Freres.

Mostazas inglesas.

Galletas de Olivet, Marthino, Viñas y San Román.

Quesos de Roquefort, S. Felix y Holanda.

Jereces y Manzanillas de Misa, C. Z., Domeq, González Vias, Vergara, Reyes, Serrano, Lamadrid Deleito etc.

Moscateles superiores.

Vinos de mesa de Lopez Heredia, Fernández Heredia, Vinicola del Norte, Bodegas Franco-Españolas, Marqués de Riscal, H. Pidoux, Rioja Claret, Valdepeñas y Nava del Rey.

Licores, aguardientes y anisados de todas clases de las mejores marcas.

Champagnes: Gladiateur, Viuda Cliquot, Moët Chandon, Amiot, Prieur, Due Bouville etc.

Cervezas del Aguila Negra, Lhout, Paleale, Pilsener y Cruz Blanca.

Único y exclusivo representante de las afamadas, La Princesa y Mahón.

Bombones y Caramelos de todas clases.

Objetos de fantasía para regalos é infinidad de artículos de las mejores marcas.

Representante del excelen Kirsch Asturias.

Ventas al por mayor y menor

10 RUA, 10.—OVIEDO

Atención

En el almacén de vinos de la calle de las Dueñas núm. 2, se continúan expendiendo los tan acreditados de los bodegas de Alicante, á 44 reales cántara mayor.

También se venden bocoye, pipas y barriles vacíos.

Dirigirse á este almacén que hay buen surtido de ellos

Imprenta LA ECONOMICA

Calle de Santo Domingo 1, bajo.

OVIEDO

Callista

ofrece sus servicios al público y opera toda clase de callos, ojos de gallo, duricias, uñeros, uñas enclavadas en la carne por difícil que sean sin dolor de ninguna especie.

Se sirve á domicilio á precios muy económicos.

Santa Clara 6, tercero.

Para los Sastres

Academia de corte bajo la dirección del conocido excortador del Blanco y Negro D. FRANCISCO MARTINEZ y MARTINEZ

Nota de precios

Lecciones por 15 días, 300 pesetas.

» un mes, 500 »

Para modistas se venden patrones.

Pagos adelantados.

Colegio de 1ª y 2ª enseñanza

DE

D. Benito Conde

(GIJÓN)

Enseñanzas que se dan en este Colegio:

Primera enseñanza elemental y superior, Bachillerato, Perito mecánico, Perito químico, Perito mercantil, Náutica é Industrias.

Resultados, conforme á exámenes verificados en el Instituto de Jovellanos de Gijón.

En el curso de 1902 á 1903.—Sobresalientes, 39; Notables, 62; Aprobados, 122; Suspensos, 2.

Se admiten alumnos externos, internos y medio-pensionistas.

Pídanse programas, Muralla, 13.

El Progreso de Asturias

BLANCO Y NEGRO

10, URÍA, 10

Para la temporada de invierno

Extenso surtido en confecciones de Señora

Variadísimas colecciones en géneros de alta fantasía para vestidos de Señora y confecciones.

En el ramo de Sastrería, además del inmenso surtido en géneros del país é ingleses que ha recibido esta casa, cuenta con un maestro sastre de primer orden.



LABORATORIO DE ANALISIS QUIMICO

«ASTURIANO»

ANALISIS INDUSTRIALES, AGRICOLAS Y MEDICALES

á cargo de A. CIMA, químico diplomado de la Escuela de Bordeaux, y R. MOLL doctor en Ciencias físico químicas de la Universidad de Erlange (Alemania).

Este establecimiento científico-industria, único en su clase en España, posee los aparatos más modernos y perfectos por lo que se encuentra en condiciones de hacer toda clase de investigaciones y de ofrecer sus servicios á los señores médicos, industriales y agricultores.

Posee este Laboratorio toda una instalación especial para las investigaciones médicas.

Correspondencia: CIMA.—Laboratorio Asturiano.—OVIEDO.

Centro de negociación

Jurídico, Administrativo y Mercantil

13, Calle de San Juan, 13

Oviedo

Este Centro se encarga de la gestión de todos cuantos asuntos dependan de Gobierno civil.—Diputación provincial.—Delegación de Hacienda.—Obispado y Vicería general.—Audencia Territorial y Juzgados de primera instancia y municipal.—Registros civil y de la Propiedad.—Gobierno militar.—Ayuntamiento Constitucional.—Asuntos comerciales.

Reclamaciones á los ferrocarriles

MINAS

SEGUROS

Además dedica una Sección Especial para defender los derechos del Obrero en los Accidentes del Trabajo (Ley de 30 de Enero de 1900.

Pídanse folletos, circulares y tarifas.

13, San Juan, 13.—Oviedo.

LA GRAN BRETANA

GRANDES ALMACENES DE MUEBLES

DE

Ricardo Ruiz Zorrilla

OVIEDO: URÍA, 16

GIJÓN: CORRIDA, 81

Las personas que deseen proveerse de muebles deben visitar estos acreditados almacenes, en la seguridad de que han de hallar géneros de toda confianza y precio módicos é iguales para todos.

Oviedo: Uría, 16.—Gijón: Corrida, 81.

Table with multiple columns showing train routes and schedules between various stations like Oviedo, Gijón, Avilés, and Laviana. Includes times and station names.

NOTA.—El tren correo de Madrid a Gijón y viceversa, no admite viajeros más que de primera y segunda clase.—El mixto que viene de Madrid, como los demás mixtos y correos de la provincia, llevan coches de las tres clases.

Small table with columns for routes and times, possibly related to the main train schedule.



LA ECONOMICA

IMPRESA

ante Domingo, 1, bajo

OVIEDO

Se hace toda clase de trabajos tipográficos como facturas, rayados, cartas comerciales, participaciones de enlace, etc.—Tarjetas mar...

Gran Relojería y Taller Mecánico DE COMPOSTURAS



RAIMUNDO CALDEVILLA CALLE REAL N.º 24 y 26 POLA DE LAVIANA

NUOVO SISTEMA COMMERCIAL DE ESTA CASA

Relojes de níquel, escape de áncora, a 8 pesetas. Sistema Roskopf y otras varias marcas, a 10 idem.

Fabricación especial exclusivamente para esta casa de relojes de alta novedad, marcas La Corona, Reflector, Patent y R. C., garantizados de uno a tres años.

Gran surtido en bisutería de oro, plata y doblé.

Relojería LOS ANGELES

de Raimundo Caldevilla

alle Real, núm. 24 y 26.—Pola de Laviana

El Andorrano

Camisería, lemoería, géneros de punto, ropa blanca

ESPECIALIDAD PARA EQUIPOS DE NOVIA

Grandes novedades

asas en San Sebastián y Bilbao, SANTIAGO LAFONT Y SOBRINO

Corrida y San Antonio, GIJON

Avisos para encargos y ver muestras, al representante

ADOLFO L. REVERTE

Covadonga, 4.—OVIEDO

BIBLIOTECA DE

Novelistas del siglo XX

Esta Biblioteca publica novelas de insignes literatos españoles editadas con gran esmero.

- Novelas publicadas: «Amor y pedagogía», por Miguel de Unamuno. «La Voluntad», por J. Martínez Ruiz. «La Dictadora», por Antonio Zozaya. «Guzmán el Malo», por Timoteo Orbe. «La Juncalera», por Dionisio Pérez. «Reposos», por Rafael Altamira. «El mayorazgo de Labraza», por Pio Baroja.

De venta en las principales librerías de España y América. Para los pedidos: Henrich y Comp., editores, Barcelona.

Máquinas "SINGER" para coser

Mas de quinientos modelos

Para familias y toda clase de industrias

Todos los modelos por ptas. 250 semanales

y con grandes rebajas al contado

La máquina Singer emancipó a la mujer de la ruda y penosa tarea de la costura, pero había que llenar una necesidad imperiosa, la

Máquina Bobina Central

que cose las telas más finas y los paños más burdos y gruesos, que ejecuta toda clase de trabajos artísticos, redime hoy a la inteligente y pacientísima bordadora de inacabable y eterna labor.

Encaje inglés, brussels y veneciano. Calados estilo romano y punto vainica. Labores Persas, Chinas, etc., etc. Bordados de todas clases.

Lecciones gratis.—Pídanse catálogos y albums ilustrados. AVILES.—SUAREZ INCLAN (ANTES FRUTA). GIJON.—MOROS, 9, (FRENTE A MUNUZA).

1, Fruela, 1 OVIEDO

BORISOL

de Torres Muñoz

San Marcos II.—Esquina a San Bartolomé MADRID

ANTISEPTICO ANTIPÚTRIDO Y DESINFECTANTE

Superior a la Boricina, al ácido bórico y al borato de sosa; más soluble en frío y en caliente, y más eficaz como preservativo y curativo de las enfermedades de las mucosas y de la piel.

Se emplea contra los males de los párpados, oídos, nariz, boca, afecciones de la matriz y otras.

Farmacia de G. Torres Muñoz

VENTA FARMACIAS, DROGUERIAS Y CENTROS ESPECIALIDADES

FOLLETON DE EL PROGRESO DE ASTURIAS

RAFAEL ALTAMIRA

REPOSO

que a conceder un concurso que no creían necesario. En rigor, esta era la nota dominante. Pero a medida que se dibujaba más y más claramente en el curso de las conversaciones con los labriegos, Juan iba acentuando su decisión, exaltándose en un grado mayor, creciéndose ante las dificultades. Concluyó por perder toda serenidad, por convertir aquella empresa humanitaria en un empeño personal, febril y terco, que nada podía detener; y cambiando de táctica, pensó en conquistarse el apoyo de los de arriba, de las contadas personas que podían pensar algo y ver la trascendencia del asunto.

Entonces, se dirigió nuevamente al Estudiante, al maestro, al cirujano y a los labradores más ricos de Villamar, cuyo interés en la solución proyectada le parecía a él indudable.

XLIV

Después de almorzar, don Vicente bajó al despacho para escribir una receta que necesitaba uno de sus enfermos pobres. Apenas se había sentado, cuando apareció Cristóbal.

—Venía a ver si estaba usted aquí todavía—dijo.

—¿Pues qué hay?—preguntó el anciano.

—No sé. El alcalde acaba de llegar y dice que quiere hablar con usted dos palabras.

—Dile que entre.

En cuanto vio la cara del alcalde, don Vicente se dio cuenta de que traía algún mensaje ó pretensión difícil. Don Quico parecía, en efecto, muy preocupado, y adivinábanse los esfuerzos que hacía para encontrar una manera discreta de decir su propósito. Pero don Vicente, a quien sobraba experiencia de la socarronería aldeana, no hizo nada por su parte para sacarle del apuro.

—Tú reventarás—se dijo.

Y esperó, mientras hablaban de cosas indiferentes, a que el alcalde diese luces. Al fin, éste se atrevió.

—Mire, don Vicente... yo no sé si lo que voy a decir le parecerá bien ó mal. Si usted está enterado, entonces

no he dicho nada... Veríame, tratáramos... Pero yo creo que usted no está enterado... y, en fin... de todos modos, para mí es un conflicto.

—¿Y qué es ello?—preguntó don Vicente, sin sospechar aún de qué se trataba.

El alcalde se rascó una de las sienes, en que le quedaba algo de pelo. Luego sacó la petaca y encendió un pitillo, como quien busca ganar unos minutos antes de soltar una noticia grave.

—Pues... eso de don Juan—dijo al cabo.

—¿Qué de don Juan? ¿Qué le pasa a mi sobrino?—exclamó don Vicente levantándose de un salto, como si hubiese recibido una descarga eléctrica.

—No se asuste usted, don Vicente!—dijo el alcalde levantándose también y extendiendo las manos como quien para una acometida.—No le pasa nada... No es cosa que le pase a él, sino que me puede pasar a mí... digo... me figuro.

—Explíquese, hombre.

—Pues mire. A lo que parece, a don Juan se le ha metido en la cabeza revolucionar al pueblo por eso del agua... y va usted, don Vicente... el conflicto...

El anciano se calmó un poco al oír esta explicación. Volvió a sentarse, y dijo

—Bueno. Vamos a hablar tranquilamente. Entéreme usted de todo punto por punto. Se me figura que la cosa no ha de ser tan grave.

—¿Ay, sí, señor! grave lo es. Pero, por lo visto, usted no sabe nada, absolutamente nada.

—Si no dice usted más...

—Allá voy. El día de la fiesta, don Juan tuvo conmigo y otros cuantos una discusión. Quería convencernos de que nuestro deber era trabajar para que desapareciera el agua vieja, y toda la del pantano se reparta entre las tierras que se cultivan. Estuvo algo fuerte, sí señor... Pero como oye uno tantas opiniones, y al fin, eso de discutir es cosa de todos los días, pasó aquello y ya no me volví a acordar ni de las ideas del señorito. Ahora vuelve otra vez con lo mismo; pero, ¿cómo? Quiere celebrar una reunión de todos los vecinos, para explicarnos su plan, firmar una exposición al Gobierno y qué sé yo cuántas cosas. Ya hay muchos entusiasmados con el proyecto y hasta decididos a llevarlo por la tremenda... Y don Juan lo hace, vaya si lo hace... Yo no digo que no tenga razón; pero, ya ve usted; si les callenta la cabeza a estos bárbaros despatarrones y se arma otra como la delos consumos de hace tres años, ¿qué apuro no me pone a mí? Con-

sidere, don Vicente, mi situación... Yo no quiero ofender al señorito en nada; pero, en fin, mañana es domingo; si don Juan mueve a la gente que acude al mercado y a misa... ya sabe usted cómo son, y a mí... a mí...

El alcalde sudaba la gota gorda, buscando el equilibrio entre sus temores y el deseo de no molestar ni a don Juan ni a don Vicente.

El anciano le atajó, diciéndole con gran tranquilidad:

—Cree que era cosa más grave. Está usted ofuscado y exagera mucho. Mi sobrino no es ningún niño y sabe bien hasta dónde se pueden llevar las cosas para no cometer una indiscreción. Por ese lado, puede usted estar tranquilo.

—Dispénsame, don Vicente... balbuceó el alcalde;—no es de don Juan de quien temo... sino de los otros... de los otros...

—Conforme. Pero los otros no se moverán sino en la medida en que se les excite; y mi sobrino tiene demasiada experiencia de esas cosas para no medir el alcance de sus excitaciones. Por otro lado, no me negará usted que, dentro de los límites que usted tiembla de ver excedidos, la iniciativa es muy lícito y muy laudable...

—No, si yo estoy conforme; créale